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廣深地鐵乘車碼互聯互通
異地掃碼支付 實名記錄行程 方便民眾出行

香港文匯報訊（記者 郭若溪 深圳報道）

12月16日，深圳與廣州正式實現了地鐵乘車

二維碼互聯互通，市民只需要有其中一個城

市的地鐵App，即可在兩地跨城刷碼乘坐地

鐵。作為粵港澳大灣區兩大中心城市，深穗

地鐵規模及客運量位居國內前列，城市間交

往非常緊密，兩地市民有了一張地鐵「通

票」，不僅方便了兩地市民出行，也為粵港

澳大灣區的軌道交通互融共通起到積極示範

效應。據了解，深圳是首次與異地城市實現

地鐵二維碼互通，而此前，廣州已實現與北

京、上海、天津、重慶地鐵二維碼的互聯互

通。

●責任編輯：裴軍運

乘車碼運作與互通流程
（以深圳地鐵App搭乘廣州地鐵為例）

Step1：下載App
下載深圳地鐵App

Step2：完成登錄
點擊「我的」——點擊「去登錄」——進入註冊登錄頁面，完成登錄

Step3：完成實名認證
點擊「我的」或「乘車碼」——選擇「去實名」——根據流程完成實名認證

Step4：開通深圳乘車碼
選擇「常用乘車碼」——按照流程「完成授權」——即可使用乘車碼

Step5：開通廣州乘車碼
切換城市——選擇「開通免密支付」——選擇「去開通」——登錄騰訊乘車
碼小程序完成授權——完成微信支付實名信息驗證授權——開通微信免密支
付——完成開通 整理：香港文匯報記者 郭若溪

據了解，此次互聯互通範圍涵蓋了深圳地鐵、廣州地鐵運營
的城市地鐵線路和車站，市民使用深圳地鐵App或廣州地

鐵App，均可在深圳、廣州兩地跨城地鐵刷碼乘車。據介紹，地
鐵乘車二維碼的主要功能是掃碼支付費用及實名記錄行程。用戶
在使用深圳地鐵App搭乘廣州地鐵時，只需將深圳地鐵App升級
到3.2.2版本，在乘車碼頁面將城市切換為廣州，按照指引開通
乘車碼授權即可刷碼暢行廣州地鐵。目前，深圳地鐵App用戶跨
城刷碼的支付渠道僅限微信支付。

為灣區軌道交通互融作示範
深圳地鐵相關負責人表示，深圳、廣州作為粵港澳大灣區的重要
城市，其軌道交通規模及客運量水平在國內名列前茅，城市間交往
緊密。在建設交通強國國家戰略部署下，兩地地鐵乘車二維碼的互
聯互通，不僅方便了市民的跨城交通綠色出行，同時對粵港澳大灣
區協同發展，促進區域軌道交通融合共通起到了積極的作用。
「軌道交通是區域經濟發展的重要引擎。近年來，『軌道上的
大灣區』規劃和建設不斷提速，但只是硬件層面的互聯互通還不
夠，只有把有形的交通互通與無形的服務對接結合起來，才能給
大灣區的居民帶來更加便捷高效的交通出行體驗。」深圳地鐵相
關負責人表示，此次深圳地鐵和廣州地鐵攜手運用互聯網技術，
推動城市地鐵融合發展及票務共享，讓兩地市民有了一張地鐵

「通票」，不僅方便了兩地市民出行，也為粵港澳大灣區的軌道
交通互融共通起到積極示範效應。

互通暫不包含兩城有軌電車
香港文匯報記者了解到，截至2021年12月6日，深圳地鐵乘車
碼，包括騰訊乘車碼、深圳通乘車碼日均客流達293萬人次（不含
港鐵運營的4號線），佔總日均客流的63.89%，是目前使用人數最
多的乘車方式。未來，深圳地鐵還將繼續推動與其他區域地鐵乘車
二維碼的互聯互通工作，為市民跨城出行帶來便捷乘車體驗。
目前，互通暫不包含深圳龍華有軌電車，以及廣州有軌電車海

珠環島線、黃埔有軌電車1號線、廣清城際鐵路花都站至清城站
段以及廣州東環城際鐵路花都站至白雲機場北站段。

深穗市民盼價格折扣亦互通
廣州市民陳先生表示，深穗早該互通了，便捷出行更方便，不

用每次過閘機翻手機重新互換了，深圳地鐵乘車最低打9折，廣
州坐車多了可以打6折，希望今後乘車折扣也可以互通。深圳市
民溫先生告訴香港文匯報記者，因為工作需要經常往返於深圳和
廣州，每次都需要打開單獨的地鐵App，現在有了乘車碼互通，
今後自己的跨城出行就會更便捷，不用再分別下載和更換App，
相信今後還會有更多類似的便民措施能夠實現。

香港文匯報訊 據央視新聞報道，當地時間12月15日，中央廣播電視
總台馬那瓜記者站在尼加拉瓜首都馬那瓜正式揭牌成立，這是總台在海
外的第190個記者站點。在當天的揭牌儀式上，總台與尼加拉瓜通訊和
民政委員會的代表正式簽署合作交流備忘錄，這也是中尼兩國復交以來
在媒體領域簽署的首份合作協議。

兩國合作率先在媒體實現
尼加拉瓜總統顧問勞雷亞諾．奧爾特加、國家影視資料館館長伊達尼

亞．卡斯蒂略、中國外交部代表、中央廣播電視總台拉美總站負責人以
及當地政界、媒體界、文化界、教育界等近百位代表出席揭牌儀式。
勞雷亞諾．奧爾特加在致辭中說，短短數天前，尼加拉瓜與中國簽

署聯合公報，相互承認並恢復大使級外交關係。此後，兩國政府緊密
協作，迅速推動復交進程並展開各領域合作。中央廣播電視總台馬那
瓜記者站揭牌活動標誌着兩國務實合作開始在媒體領域率先實現。

●中央廣播電視總台馬那瓜記者站在尼加拉瓜首都馬那
瓜正式揭牌成立。 網上圖片

香港文匯報訊 據中新社報道，針對美方
以所謂打擊芬太尼等藥物濫用成癮問題為由
制裁中國企業及個人，外交部發言人汪文斌
16日在例行記者會上應詢表示，中方堅決反
對美方的錯誤行徑。他還說，這種「自己生
病卻讓別人吃藥」的錯誤做法沒有建設性，
只會干擾中美禁毒執法合作。
有報道稱，美方對中國的4家企業和1名
個人實施制裁。美國財政部網站披露的所謂
制裁理由是打擊芬太尼等藥物濫用成癮問
題。有記者問中方對此有何評論。
汪文斌在例行記者會上應詢時首先指出，
中國政府始終對毒品問題堅持「零容忍」態
度，嚴格管制各類麻醉藥品、精神藥品及其

化學前體，所做的努力和取得的成就國際社
會有目共睹。
「中方堅決反對美方的錯誤行徑。」他說。
汪文斌進一步指出，中方已經整類列管芬

太尼類物質。但美國時至今日依然沒有採取
永久性措施，此前還將中國公安部物證鑒定
中心及國家毒品實驗室列入制裁清單。
「這種『自己生病卻讓別人吃藥』的錯誤

做法沒有建設性，只會干擾中美禁毒執法合
作。」他說。
汪文斌說，中方敦促美方尊重事實，更多

從自身查找芬太尼濫用問題的原因，客觀公
正評價中方所做的努力，而不是轉嫁矛盾、
歸咎別國。

美制裁中企及個人 中方堅決反對

外交部：立駐華機構人員憂自身安全純屬無中生有
香港文匯報訊 據中新社報道，有報道稱立陶宛駐華機構
人員已離開北京，中國外交部發言人汪文斌16日在例行記
者會上作出回應。他說，所謂立陶宛駐華機構人員擔憂自身
安全，以及中國政府禁止中方僱員為立駐華代辦處「工作」
的說法純屬無中生有。

中方保障各駐華外交機構安全
汪文斌在應詢時首先表示，針對立陶宛違反自身在中立
建交公報中所作的政治承諾、公然製造「一中一台」的錯
誤行徑，中方已宣布將兩國外交關係降為代辦級，並正式
照會立方，決定將中國駐立外交機構更名為中華人民共和
國駐立陶宛共和國代辦處，要求立方相應更改駐華外交機
構稱謂。
「需要指出的是，所謂立陶宛駐華機構人員擔憂自身安
全，以及中國政府禁止中方僱員為立駐華代辦處『工作』的
說法純屬無中生有。」汪文斌說，中方一貫高度重視保障外
國駐華外交機構館舍和人員安全，保障包括立方在內的各國
駐華外交機構正常開展工作。
他進一步指出，立方從未向中方提及自身安全有什麼問
題。
汪文斌強調，中立關係受損的是非曲直是十分清楚的。如
果立方不正視現實，反而寄希望於散布虛假信息借此推卸自
身責任，只會給兩國關係帶來更大衝擊，使兩國人民感情受
到更多傷害，最終受損的還是立方自己。
「我們敦促立方，切實遵守國際關係基本準則，認真履行

自己所作承諾，盡快糾正損害中國主權和核心利益的錯誤行

為。」汪文斌說。

俄外交部：立所為不符合人民利益
另據中通社報道，俄羅斯外交部發言人扎哈羅娃當地時間

15日在記者會上就立陶宛被美國稱為「民主燈塔」發表評
論。扎哈羅娃說：「燈塔」的光早熄滅了，立陶宛只會聽命
於某些國家，所作所為不符合其人民的利益。
扎哈羅娃諷刺道：「如果我們看看這個國家正在發生

的事情，就知道『燈塔』的光在暴風雨中熄滅了。近年
來，立陶宛對持不同政見者的鎮壓數量不斷增加；立陶
宛邊防警衛對難民採取野蠻殘忍的驅逐行動……他國向
一個以這種方式對待人民的國家增派軍力合適嗎？我認
為，這個問題應該由那些相信燈還亮着的『民主捍衛
者』來回答。」
扎哈羅娃指出，立陶宛領導層繼續煽動俄羅斯所謂「入
侵」的謠言，他們只是聽命於他國來遏制俄羅斯。「立陶宛
政府支持無休止的攻擊性言論，這不利於國家和人民。他們
只是在做其他國家讓他們做的事。」
美國國防部長勞埃德．奧斯汀與立陶宛國防部長阿努紹斯

卡斯13日舉行會晤，美方承諾幫助立陶宛加強軍事力量。
奧斯汀聲稱，立陶宛已經成為該地區「民主燈塔」。美國正
在並將繼續與立陶宛軍方合作，共同推進雙方「共同的利益
和價值觀」。然而，美國並未向立陶宛提供實際支持，僅同
意簽署「互惠國防採購協議」，以便向其推銷軍火。
近來，為討好美國，立陶宛不斷與周邊國家交惡。俄羅
斯、德國等媒體發文批評立陶宛「愚蠢而自私」。

香港文匯報訊（記者 馬靜
北京報道）第七屆中華文化
論壇16日在京開幕，中共中
央台辦、國務院台辦主任劉結
一在賀信中強調，兩岸同胞要
堅定文化自信，堅決反對形形
色色的「去中國化」等「台
獨」圖謀。
劉結一在為論壇開幕發來

的賀信中指出，中華文化論
壇創辦至今，秉持傳承弘揚中華優秀文
化初心，為兩岸共議中華文化固本開新、
共促兩岸文化交流合作搭建了重要平台。
他強調，兩岸同胞要堅定文化自信，堅
決反對形形色色的「去中國化」等「台
獨」圖謀，進一步密切文化交流合作，
共同促進中華優秀文化實現創造性轉化、
創新性發展，攜手推動中華文化守正創
新、繁榮發展，在實現中華民族偉大復
興、祖國完全統一的進程中共同鑄造中
華文化新的輝煌。

王在希：祖國完全統一定實現
國台辦原副主任、全國台灣研究會
副會長王在希表示，中國目前綜合國
力已經基本具備解決台灣問題的能
力，也做好了反對「台獨」分裂勢力
的充分準備。美國在台灣問題上製造
緊張，民進黨當局加緊與美國勾連，

充分暴露了他們對中國統一的焦慮。
王在希強調，兩岸關係的主導權和主
動權在大陸一方，祖國完全統一的時
和勢始終在我們一邊。
王在希認為，美國在台灣問題上的
做法，現在出現「三化」的趨勢，首
先，「一個中國」政策空心化；其次
是推動台灣問題國際化；三是美台關
係逐漸趨向官方化。
「當然我們對中美關係也不必過於

擔心，東升西降是客觀的趨勢。美國
現在面臨的問題很多，國內通貨膨
脹、經濟下行，疫情失控，國內矛盾
也在急劇上升。現在美國有80%的生
活用品都要依賴從中國進口，所以中
美想脫鈎也很難。」王在希說。
王在希最後指出，隨着中國的發展強

大，祖國完全統一的目標一定會實現，
是任何勢力都阻擋不住的必然趨勢。

劉
結
一
：
堅
決
反
對
「
去
中
國
化
」等
「
台
獨
」圖
謀

●深圳市民在使用廣州地鐵App掃碼乘車。 香港文匯報記者郭若溪 攝 ●廣州市民在使用深圳地鐵App出行。 受訪者供圖

●第七屆中華文化論壇16日在京開幕。受訪者供圖

中央廣電總台駐尼加拉瓜馬那瓜記者站揭牌


